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СудоСтроение 

 СудоСтроение 

ОснОва для расширения 
КОличествО судОстрОительных заКазОв, 
размещенных на Отечественных верфях,  
в 2019 гОду увеличилОсь пО ОтнОшению  
К 2018 гОду на 4%, впрОчем, Общее КОличествО 
сданных судОв сОКратилОсь на 10%,  
а в гОсОбОрОнзаКазе — на 36%. ЦифрОвизаЦия 
верфей дОлжна Обеспечить ОснОву для 
расширения прОдуКтОвОгО ряда пОртфеля заКазОв 
предприятия, вКлючая диверсифиКаЦию, а таКже 
увеличить эКспОртный пОтенЦиал. пилОтные 
прОеКты «ЦифрОвОй верфи» реализуются  
на предприятиях северО-запада. яна ВойцехоВсКая

По информации ФАУ «Российский мор-
ской регистр судоходства» и ФАУ «Рос-
сийский речной регистр», в  2019 году 
было построено 135  морских и речных 
судов, причем на российских верфях — 
118, а на иностранных — 17. В 2018 году 
в общей сложности было построено 150 
судов (114 — в России и 36 за рубежом). 
Согласно данным портала sudostroenie.
info, в 2018 году портфель заказов рос-
сийских верфей составлял около 3% ми-
рового. 

По данным агентства Infoline, количе-
ство сданных в 2019 году крупных и сред-
них судов и кораблей сократилось как в 
гражданском сегменте, так и в военном 
кораблестроении. Число сданных зака-
зов по линии гособоронзаказа сократи-
лось на 36% по сравнению с 2018 годом 
и составило 27 единиц, что является са-
мым низким показателем за последние 
шесть лет, отмечают в Infoline.

Глава АО «Центр технологии судо-
строения и судоремонта» (ЦТСС) Михаил 
Александров называет цифровые техно-
логии прорывными, отмечая, что за счет 
их внедрения сроки подготовки произ-
водства и строительства судов сократят-
ся в 2,5–3  раза. Кроме этого, снизится 
трудоемкость строительства, что, уверен 
он, позволит успешно конкурировать с 
верфями Южной Кореи и Китая, лидера-
ми на мировом рынке судостроения.

В последние годы наблюдается повы-
шение интереса к внедрению цифровых 
технологий в предприятиях ОПК. Циф-
ровизация повышает скорость обме-
на данными, точность и оперативность 
взаимодействия служб, и как следствие, 
производительность труда и эффектив-
ность производства, отмечает владелец 
компании «Катков и партнеры» Павел 
Катков.

Верфи будущего Средне-Невский 
судостроительный завод (СНСЗ) ре-
ализует пилотный проект «цифровой 
верфи», сообщили BG в Объединенной 
судостроительной корпорации (ОСК), 
в которой сосредоточено большинство 
отраслевых предприятий России. Кон-
цепция «цифровой верфи» предполага-
ет создание экосистемы с включением 

этапов проектирования, производства 
и послепродажного сервиса продукции. 
В частности, обеспечивается интеграция 
процессов передачи данных в цифро-
вом виде между проектантом и верфью, 
пояснили в ОСК. Оперативный обмен 
данными с проектантами позволяет 
СНСЗ увеличить объем продукции, вы-
полняя заметно больше заказов при той 
же численности персонала, отмечают в 
корпорации. Таким образом, согласно 
прогнозам СНСЗ, объем оказания допол-
нительных услуг с использованием циф-
ровой платформы составит половину от 
реализации основной продукции (около 
20 млрд рублей) к 2030 году. 

ОСК предполагает постепенный пе-
реход на контракты жизненного цикла, 
цифровизацию верфей и конструктор-
ских бюро по программе «100% циф-
ра». В рамках этой программы создает-
ся единое проектно-производственное 
пространство корпорации. «Речь идет о 
переходе к 3D-моделированию в единой 
программной среде. Технически это уже 
возможно, но остаются вопросы переда-
чи чувствительной, в том числе секрет-
ной, информации»,— добавили в ОСК. 

Господин Александров отмечает, что 
применяются и другие элементы цифро- 
визации. Например, создание «циф- 
ровых двойников» судов и кораблей и 
их сопровождение на всех стадиях жиз-
ненного цикла заказов. Он поясняет, что 
отрасль старается трансформировать 
сервисную поддержку оборудования, 
сделав ее упреждающей, предиктивной. 
Это обеспечивает анализ данных по 
фактическому состоянию оборудования 
в единой вычислительной сети предпри-
ятия — технология, называемая «интер-
нет вещей».

По мнению эксперта, необходимо 
перейти от «островной автоматизации», 
характеризующейся внедрением отдель-
ных станков, машин и линий с ЧПУ, к соз-
данию полностью цифровизированных 
производств, в первую очередь корпусо-
обрабатывающего, сборочно-сварочно-
го и трубообрабатывающего. Он также 
отмечает перспективность цифровизи-
рованного контроля материальных по-
токов предприятия в онлайн-режиме на 

базе платформы планирования ресур-
сов предприятия с внедрением системы 
идентификации и прослеживания, позво-
ляющей автоматизировать управление 
производством с оперативным выявлени-
ем проблемных мест, например, в заку-
почном процессе, поставке материалов 
и комплектующих, изготовлении и монта-
же компонентов заказов или возможном 
возникновении брака.

ЦТСС занимается проектом глубокой 
модернизации АО  «Онежский судостро-
ительно-судоремонтный завод», ком-
плекса, который станет первой в Рос-
сии «цифровой верфью» гражданского 
назначения — для строительства судов 
типа «река-море», рассказывает госпо-
дин Александров. Предварительная стои-
мость реализации проекта оценивается в 
5 млрд рублей. «В результате реализации 
проекта пропускная способность верфи 
будет увеличена более чем в пять раз. На 
верфи в течение года будет строиться не 
менее десяти востребованных на рынке 
судов класса 

”
река-море“: танкеров, су-

хогрузов, бункеровщиков сжиженного 
природного газа, рыбопромысловых тра-
улеров, буксиров. В то время как сейчас 
строится только два судна в год. При этом 
удельные экономические показатели 
— трудоемкость, себестоимость, сроки 
строительства — будут соответствовать 
уровню ведущих верфей мира аналогич-
ного класса»,— утверждают в ЦТСС.

Второй эшелон Другие верфи Се-
веро-Запада также внедряют элементы 
цифровой системы. На Балтийском за-
воде BG сообщили, что сосредоточе-
ны на создании собственной облачной 
IT-архитектуры. Среди ее преимуществ 
независимая от аппаратной цифровая 
платформа, облачные рабочие места, 
удаленный офис, модернизация системы 
защиты и доступа до 2 тыс. пользовате-
лей, а также развертывание программ-
ного обеспечения для координации, ана-
лиза и оптимизации выпуска продукции в 
рамках производства и системы монито-
ринга промышленного оборудования. 

Антон Боридин из ГК  «Цифра» от-
мечает, что компания внедряла систему 
мониторинга производственного обору-

дования на Балтийском заводе. «Пилот-
ный проект запущен в одном из цехов, 
он позволит сократить внеплановые 
простои оборудования, увеличить его 
производительность и учитывать работу 
производственного персонала. По сути, 
мы делаем производство более прозрач-
ным, и оно перестает быть 

”
черным ящи-

ком“»,— говорит господин Боридин.
На Северной верфи продолжают пе-

ревод бумажного документооборота в 
электронный и перепрограммируют биз-
нес-процессы, чтобы оптимизировать 
строительство заказов, сделать его бо-
лее четким и прогнозируемым, сообщили 
BG на предприятии. Последние пару лет 
рабочая конструкторская документация 
передается проектантами в электрон-
ном виде непосредственно из цифровой 
3D-модели, что существенно ускоряет ее 
обработку на предприятии, говорят на 
верфи. Завод также завершает переход 
на одну из российских судостроитель-
ных систем программного обеспечения, 
отмечая, что комплексный подход к такой 
трансформации позволяет экономить. 
По мнению господина Александрова, 
увеличению доли отечественного обору-
дования на верфях способствует неста-
бильность валютного курса. На Северной 
верфи в ближайшее время планируют 
внедрить технологию удаленных рабочих 
мест, голосовых помощников и системы 
дополненной реальности по 3D-модели 
проектанта. На Адмиралтейских верфях, 
специализирующихся на гособоронзака-
зе, отказались от комментариев.

В  ОСК считают, что в ближайшие 
годы важнейшей из тенденций в судо-
строении станет совершенствование 
цифрового инжиниринга. «Обеспечение 
всех этапов жизненного цикла морской 
техники будет осуществляться на осно-
ве виртуальных систем моделирования, 
3D-проектирования и средств оптимиза-
ции. В  долгосрочной перспективе прак-
тически весь объем испытаний при соз-
дании типовых судов будет проводиться 
в виртуальном пространстве, таким об-
разом, сократится, а постепенно и почти 
исчезнет потребность в дорогостоящих 
испытательных стендах и установках»,— 
заключают в корпорации. n

В ближайшие годы Важнейшей из тенденций В СудоСтроении Станет СоВершенСтВо−
Вание цифроВого инжиниринга
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